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Трофимова Анастасия Витальевна 
БУЛЛИНГ В ШКОЛЕ. ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ РОДИТЕЛЮ 

На сегодняшний день ТРАВЛЯ («БУЛЛИНГ») — одна из наиболее актуальных 

и распространенных проблем в школах и в детских коллективах, которая порождает 

многочисленные деструктивные явления и последствия: увеличивает риск суицида 

среди подростков, приводит к распространению и усилению агрессии и насилия в 

группе и в школе, снижению успеваемости, эмоциональным проблемам — повышению 

риска тревожного и депрессивного расстройств. 

 

ТРАВЛЯ/БУЛЛИНГ (ОТ АНГЛ. BULLYING) — это особый вид насилия, 

проявляющийся в виде агрессивного преследования одного из членов коллектива со 

стороны остальных членов коллектива (или его 

части), отличающийся систематичностью и регулярностью. 

 

БУЛЛИНГ в школе является широко распространенным феноменом и встречается 

порой и со стороны школьников по отношению к учителям, а порой даже — и наоборот. 

Важной особенностью буллинга является вовлеченность всех участников коллектива. 

Даже если они не активные его участники (агрессор, жертва), они выступают в качестве 

наблюдателей и не в меньшей степени несут ответственность за происходящее.  

Выделяют следующие виды буллинга: ПРЯМОЙ и КОСВЕННЫЙ. 

Прямая травля происходит в основном в младшей школе, а косвенная наиболее 

распространена в средней и старшей школе. 

ПРЯМОЙ буллинг может проявляться в виде: 

1) ФИЗИЧЕСКОЙ АГРЕССИИ (удары, пинки, побои, нанесение иных телесных 

повреждений, щипание, запугивания, обзывательства, жестокие шутки, притеснения 

через социальный статус, религию, расу, прикосновения сексуального характера); 

2) ВЕРБАЛЬНОГО (СЛОВЕСНОГО) БУЛЛИНГА (издевательства или запугивания 

с помощью жестоких слов: постоянные оскорбления, угрозы и неуважительные 

комментарии о внешнем виде, религии, этнической 

принадлежности, инвалидности и т.д.); 

3) СОЦИАЛЬНОГО БУЛЛИНГА/ИЗОЛЯЦИИ (жертва умышленно изолируется, 



выгоняется или игнорируется частью учеников или всем 

классом, детским коллективом). 

Гораздо сложнее выявить проявление КОСВЕННОГО буллинга, который 

включает в себя такое поведение, как распространение слухов и ложной информации о 

жертве. Если прямое насилие можно объективно наблюдать, то косвенная агрессия 

распознается на этапе, когда жертва испытывает на себе серьезные психологические 

последствия травли или обращается за помощью к третьему лицу. 

С распространением интернет-технологий и массовой мобильной связи 

увеличилась виртуальная активность детей в социальных сетях. Так появился новый 

вид буллинга с использованием современных технологий общения — 

КИБЕРБУЛЛИНГ — совокупность агрессивных действий в адрес конкретного 

человека через унижение с помощью мобильных телефонов, 

сети Интернет и иных электронных устройств. 

 

 

  



ПРИЗНАКИ ТОГО, ЧТО ВАШ РЕБЁНОК ЯВЛЯЕТСЯ ЖЕРТВОЙ 

 Ребенок теряет интерес к школе, ищет причины не ходить в школу. 

Внезапное нежелание или увеличение нежелания ходить в школу является одним из 

основных маркеров буллинга. Некоторые школьники подвергаются издевательствам 

по пути в школу или из школы, следовательно, заслуживает внимание «задержка» 

ребенка из школы. 

 Изменения в настроении и поведении. Ребенок кажется замкнутым, 

одиноким, тревожным, мнительным и боязливым без явных на то причин. Подобную 

изменчивость не стоит путать с изменением социального и внутреннего мира 

подростка, когда его повседневное поведение все больше зависит мнения сверстников. 

 Часто болеет и жалуется на боли в животе, в груди, головную боль при 

отсутствии соответствующих симптоматике заболеваний, теряет аппетит. 

 Часты нарушения сна и ночные кошмары, что может проявляться в 

нежелании ложиться спать по вечерам (в сочетании с нежеланием вставать по утрам), 

общей бессонницей (указывающей на беспокойство). 

 У ребенка есть следы насилия: синяки, порезы, царапины или рваная 

одежда, которые не объясняются естественным образом (т.е. не связаны с игрой, 

случайным падением и т. п.) Все это может свидетельствовать о физических 

издевательствах. Иногда же суть издевательств сводится к преднамеренному 

уничтожению или хищению имущества жертвы. 

 У ребенка наблюдается повышенная раздражительность и утомляемость, 

ухудшается успеваемость в школе. Зарубежные исследователи относят 

также внезапное «погружение» ребенка в повышение своей успеваемости к 

возможным признакам травли. 

 Появляются запросы на дополнительные деньги. 

Человек, который запугивает, может заставить жертву украсть (скажем, из магазинов 

или даже домов) для него какие-либо предметы или вещи. Это дает агрессору не 

только деньги или имущество, которые были украдены, но и «психологическую 

власть» над человеком, которого он запугивает. 

 Отдает предпочтение взрослой компании, имеет мало друзей или не имеет 

их совсем. 



 Избегает мест и предметов, напоминающих о болезненных для него 

событиях, касающихся школьной травли. 

 Отказывается разговаривать на «неудобные темы», не желает объяснять, в 

чем причины его переменившегося настроения и поведения. Помните, что 

издевательства часто окружены секретностью. Агрессор может угрожать усилением 

атаки и более суровым поведением в случае, если ребенок обратится за помощью к 

третьему лицу. 

 

  



ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВЫ УЗНАЛИ, ЧТО ВАШ РЕБЕНОК 

ПОДВЕРГАЕТСЯ ТРАВЛЕ? 

 

Если вы заметили признаки в поведении ребенка, по которым можно 

предположить, что он стал жертвой буллинга (уходы из школы, страх школы, 

отсутствие друзей, гнев против всех и вся, признаки физического насилия и т. д.) 

1. СОХРАНЯЙТЕ СПОКОЙСТВИЕ И ПОДУМАЙТЕ, КАК БЫ ВЫ МОГЛИ 

ОБСУДИТЬ ЭТОТ ВОПРОС С РЕБЕНКОМ 

Вы как родитель подаете пример своему ребенку своим поведением. Хотя это 

может быть трудно для вас, постарайтесь сохранить спокойствие, действия на эмоциях 

может привести вас к принятию решений, о которых вы 

позже будете сожалеть. 

2. ПОГОВОРИТЕ С РЕБЕНКОМ И РАССКАЖИТЕ ЕМУ, ЧТО ВЫ 

ЗАМЕТИЛИ, ЧТО У НЕГО ПРОБЛЕМЫ 

Скажите ему, что вы беспокоитесь и хотите помочь. Поддержите своего 

ребенка и будьте человеком, которому он может безоговорочно доверять. 

3. ПООБЕЩАЙТЕ СВОЕМУ РЕБЕНКУ, ЧТО ВЫ НЕ БУДЕТЕ 

СЕРДИТЬСЯ НА НЕГО, ЕСЛИ ОН РАССКАЖЕТ ВАМ ВСЕ 

Когда ребенок говорит о сложных вещах, он должен знать, что родители 

поддержат его, несмотря ни на что. 

4. ОБСУДИТЕ СЛЕДУЮЩИЕ ШАГИ, КОТОРЫЕ НЕОБХОДИМО 

ПРЕДПРИНЯТЬ, ЧТОБЫ ОСТАНОВИТЬ ТРАВЛЮ 

Прежде чем идти к кому-либо и раскрыть все подробности буллинга, обсудите это 

со своим ребенком. Он должен быть уверен, что вы не предпримете никаких шагов за 

их спиной для решения этого вопроса. 

5. СВЯЖИТЕСЬ СО ШКОЛОЙ И СПРОСИТЕ, ЧТО ВЫ МОГЛИ БЫ 

СДЕЛАТЬ ВМЕСТЕ, ЧТОБЫ ОСТАНОВИТЬ БУЛЛИНГ 

Травлю можно прекратить, если все взрослые работают вместе и каждый 

из них вносит свой вклад. 

6. ОЦЕНИТЕ СВОИ ЗНАНИЯ И НАВЫКИ, ЧТОБЫ СПРАВИТЬСЯ С 

СИТУАЦИЕЙ 



Вы в состоянии разрешить ситуацию самостоятельно, или вам нужна помощь? 

При необходимости найдите кого-нибудь, кто может вам помочь 

(школьный психолог в школе или консультационном центре, классный 

руководитель, социальный педагог). 

 

  



ПРИЗНАКИ ТОГО, ЧТО ВАШ РЕБЁНОК ЗАЧИНЩИК ТРАВЛИ 

Активным участником травли является БУЛЛИ (буллеры, обидчики, агрессоры, 

организаторы травли). К ним можно отнести и преследователей, которые действуют по 

указке более сильных агрессоров в классе. 

 

По каким признакам можно отличить БУЛЛИ и детей, склонных к травле: 

• ИМПУЛЬСИВНОСТЬ; 

• РАЗДРАЖИТЕЛЬНОСТЬ; 

• ЭМОЦИОНАЛЬНАЯ НЕУСТОЙЧИВОСТЬ; 

• ЗАВЫШЕННАЯ САМООЦЕНКА; 

ВРАЖДЕБНОСТЬ (АГРЕССИВНОСТЬ); 

• ОТСУТСТВИЕ КОММУНИКАТИВНЫХ НАВЫКОВ 

при внешнем соблюдении общепринятых норм и правил; 

• СКЛОННОСТЬ КО ЛЖИ ИЛИ ЖУЛЬНИЧЕСТВУ 

 

Довольно часто к буллингу присоединяется группа преследователей, с которыми 

буллер осуществляет свою агрессию. 

Кто чаще всего становится преследователями, помощниками буллеров: 

• несамостоятельные, легко поддающиеся влиянию окружающих, 

безынициативные дети; 

• дети, которые всегда стремятся следовать правилам, неким стандартам (очень 

прилежные и законопослушные); 

• дети, не склонные признавать свою ответственность за происходящее (чаще 

всего считают виноватыми других); 

• часто подверженные жесткому контролю со стороны старших дети (их родители 

очень требовательны и склонны применять физические наказания). 

• эгоцентричные, не умеющие ставить себя на место другого (в беседах часто 

говорят: «Я и не подумал об этом»); 

• не уверенные в себе, очень дорожащие «дружбой», оказанным доверием со 

стороны лидеров класса; 

• трусливые и озлобленные дети 

 



ЕСЛИ ВЫ УЗНАЕТЕ, ЧТО ВАШ РЕБЕНОК — 

ЗАЧИНЩИК ТРАВЛИ 

 

1. АГРЕССОР НЕ ПЛОХОЙ РЕБЕНОК, И ВЫ НЕ ПЛОХОЙ РОДИТЕЛЬ 

Хулиган нуждается в помощи, но причиненный им ущерб должен быть 

ему объяснен. Если вы считаете, что вам нужен совет о том, как поддерживать вашего 

ребенка, не стесняйтесь обращаться к специалисту (например, 

школьному психологу). 

2. ЧТОБЫ ИЗМЕНИТЬ ПОВЕДЕНИЕ АГРЕССОРА, ОН ДОЛЖЕН ЧЕТКО 

ПОНЯТЬ, ЧТО ТАКОЕ ПОВЕДЕНИЕ НЕПРИЕМЛЕМО 

Хулиганское поведение не бывает приемлемым никогда и должно прекратиться 

— даже если навыки, знания или поведение хулигана с другими 

людьми чрезвычайно хороши или даже выдающиеся. 

3. ИЗДЕВАТЕЛЬСТВА НЕ ЯВЛЯЮТСЯ ЕСТЕСТВЕННОЙ 

ЧАСТЬЮ ВЗРОСЛЕНИЯ 

Из-за этого дети, ставшие жертвами, не становятся сильнее и не развиваются 

лучше. Напротив, буллинг может нанести необратимый урон жертве. Агрессоры, 

которых не остановили, в свою очередь, не уважают других людей или нарушают закон 

уже во взрослом возрасте. 

4. АГРЕССОРОМ ЧАСТО ДВИЖЕТ ОПАСЕНИЕ, ЧТО ЕГО ПОЛОЖЕНИЕ 

В КЛАССЕ ИЛИ ГРУППЕ НЕ ЯВЛЯЕТСЯ СТАБИЛЬНЫМ 

Они считают, что издевательства или другие виды травли помогают им сохранить 

свое положение среди других учеников или получить их одобрение. Зависимость от 

мнения окружающих характерна для молодого возраста и неизбежна, особенно среди 

подростков. Агрессор может вести себя так, чтобы отвлечь внимание от своих 

возможных «недостатков», таких, как неуверенность, страх, чувство бесполезности 

или неспособность справиться со сложными ситуациями. 

5. ПОВЕДЕНИЕ АГРЕССОРА НЕ ИЗМЕНИТСЯ, ПОКА ЕГО 

ПОДДЕРЖИВАЮТ СВИДЕТЕЛИ ИЛИ ЛЮДИ, ЧЬЕ МНЕНИЕ ВАЖНО ДЛЯ 

НЕГО 

Это означает, что одного осуждения буллинга недостаточно — необходимо также 

работать со школой для совместного поиска решений. 



6. ОСУЖДЕНИЕ ВСЕХ ВИДОВ НАСИЛИЯ И УНИЖАЮЩЕГО 

ПОВЕДЕНИЯ ИМЕЕТ ВАЖНЕЙШЕЕ ЗНАЧЕНИЕ 

Следует иметь в виду, что, когда ребенок определяет, что «правильно», 

а что «неправильно», он исходит из реальности, которую видит и переживает каждый 

день, а не из того, что ему говорят. Поэтому, когда люди дома 

говорят одно, но ведут себя по-другому, дети склонны исходить из поведения, которое 

они наблюдают. Например, ребенок, который получает телесные наказания дома, может 

прийти к выводу, что бить других разрешено. В этом случае родитель, говорящий 

ребенку, что бить других — неправильно, выглядит для ребенка неискренним. 

 

  



ЧТО ВЫ ДОЛЖНЫ СДЕЛАТЬ? 

Если вы заметили тревожные признаки в поведении ребенка и можете 

предположить, что он ведет себя по отношению к другим детям как хулиган (отправляет 

унижающие других сообщения, часто выражает презрение 

к однокласснику, говорит злобные вещи про конкретного ребенка и т. д.) 

1. СОХРАНЯЙТЕ СПОКОЙСТВИЕ И ПОДУМАЙТЕ О ТОМ, КАК ВЫ 

МОГЛИ БЫ ОБСУДИТЬ ЭТОТ ВОПРОС СО СВОИМ РЕБЕНКОМ 

Вы как родитель подаете пример своему ребенку своим поведением. Хотя вам 

это может быть трудно, сохраняйте спокойствие, действия на эмоциях могут 

привести вас к принятию решений, о которых вы позже будете сожалеть. 

2. ОЦЕНИТЕ СВОИ ЗНАНИЯ И НАВЫКИ 

Вы в состоянии разрешить ситуацию самостоятельно, или вам нужна помощь? 

При необходимости найдите кого-нибудь, кто может вам помочь 

(например, психолога в школе или консультационном центре). Не стыдно 

признаться, что вы боитесь или не знаете, как подойти к вопросу. Гораздо 

хуже не обращать внимания на ситуацию. 

3. ПОГОВОРИТЕ С РЕБЕНКОМ И ВЫСЛУШАЙТЕ ЕГО; ОБСУДИТЕ 

ЭТОТ ВОПРОС ВМЕСТЕ И НА РАВНЫХ 

Найдите время для своего ребенка, поговорите с ним и постарайтесь понять, как 

он воспринимает и понимает ли ситуацию. Пусть ребенок опишет вам все своими 

словами. Если ребенок должен будет описать, что он 

сделал с другим ребенком, это может помочь ему лучше понять, как тот 

ребенок себя чувствовал. Пусть ваш ребенок объяснит причины своего 

поведения, но не забывайте, что он может запутаться и не сможет объяснить свое 

поведение. 

4. ЗАДУМАЙТЕСЬ О ТОМ, ИМЕЕТ ЛИ ВАШ РЕБЕНОК ДОСТАТОЧНО 

ВОЗМОЖНОСТЕЙ, ЧТОБЫ УДОВЛЕТВОРИТЬ ПОТРЕБНОСТЬ 

В ДОСТИЖЕНИИ И ПРИЗНАНИИ (ХОББИ, СПОРТ И Т. Д.) 

Буллинг может быть связан с потребностью ребенка во внимании и признании 

или с его низкой самооценкой. Помогите ребенку найти хобби или 

дело, в которое у него хорошо получается. Хвалите ребенка в ситуациях, 

когда он вел себя хорошо — негативная обратная связь сама по себе не 



научит его вести себя правильно. Однако вы также должны четко указывать 

ему, когда его поведение неприемлемо, в том числе, если он издевается над 

другими детьми. 

5. КАК МОЖНО СКОРЕЕ СВЯЖИТЕСЬ С УЧИТЕЛЕМ 

И/ИЛИ ДРУГИМ ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ ШКОЛЫ. 

Расскажите о своих наблюдениях и попросите совета, как вести себя в такой 

ситуации. 

6. ПРИ НЕОБХОДИМОСТИ ОБРАТИТЕСЬ К ПСИХОЛОГУ. 

Вы можете обратиться за помощью к школьному психологу или специалисту, 

работающему в консультационном центре. 

 

 


